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知ってるようで
知らない町内会

わたしたちは誰もが、自分たちの住む地域が安全で暮らし良
い所であってほしいと願っています。その地域づくりの中心
に町内会があります。知っているようで知らない町内会の役
割と活動、女性の参画状況を紹介します。

「遠くの親戚より近くの他人」が基本
日ごろ、町内会から、清掃活動やスポーツ大会、夏祭り、敬老会など行事
への参加が呼び掛けられます。町内会はこれらのほかにどのような活動をし
ているでしょうか。市町内会連合会会長の晴山貞美さんに聞きました。

まだ若い町内会

東安庭一丁目町内会は、平成18年に発
足した町内会です。最初は、宅地分譲した
会社の要請で８区画の代表が集まって設立
準備会を持ち、規約作りやごみステーショ
ンについての話し合いから始めました。現
在、約300世帯で、住民は若く共働きの人
が多い町内会です。引っ越してきた家庭に
は、班長が町内会加入申込書を持って訪ね、
加入を勧めています。

役員はあみだくじで

　役員の任期は２年で、班長の中から男女
関係なくあみだくじで決めています。行事
の準備や後片付けは男女協力してやってい

ます。会議は、働いている人が多いので
土・日曜の夜に行い、子ども連れの人もい
ます。役員をすることによって地域のこと
や活動内容も分かるので、たくさんの人が
経験することを期待しています。

知り合いになろう

中野地区の体育祭や野球大会などには、
子どもたちと一緒に参加し、終わった後は
慰労会で親睦を深めています。今年の８月
23日に初めて町内会独自で夏まつりを行
い、班ごとに出店などもしました。近所同

士を知るために、懇親を兼ねた班会議もし
ました。シニア世代のお茶飲み会も計画し
ています。

子どもたちにふるさとを

　町内会長の千葉治
はる

穂
お

さんは「まだまだ町
内会としてのまとまりは弱いですが、町内
会を必要ないと思っている人はいないでし
ょう。子どもたちにとっては、ここがふる
さと、実家になるわけですから、良いとこ
ろにしていきたいと思います」と話してい
ました。

「町内会」とは

お互いに助け合って、自分の住む地域を
良くしようという自治組織です。「遠くの
親戚より近くの他人」という考えが基本に
あります。その仲介役が町内会です。

地域のために行政と協働

　文書の配布や回覧の依頼が市や警察、消
防署などからあります。健康診断や予防接
種の日程、学習情報などわたしたちの生活
に直結した情報を、地区担当員と協力しな
がら各世帯に届けています。
公園やごみステーション、街路灯の管理
も委託されています。自主防災組織立ち上
げの要請もあり、本年度中に50％達成を
目標にしています。組織の立ち上げにとど
まらず、訓練することも大切だと考えてい
ます。
一人暮らしの高齢者や要援護者の把握は、
以前は民生委員がしてきましたが、町内会
も協力することになりました。これからは
福祉に力を入れていかなければならないと
思っています。
通学路の安全確保や防犯面では、「子ど
も110番の家」「女性110番の家」につい
て、町内会が警察へ推薦しています。

盛岡市町内会連合会会長
（簗川町内会長）

晴山貞美さん
はれやま・さだみ ＝東安庭二＝

手探りの地域づくり
―東安庭一丁目町内会―

ぼ
く
も
わ
た
し
も
役
員
会

（
中
野
地
区
活
動
セ
ン
タ
ー
）

大
勢
の
人
で
に
ぎ
わ
う
初
め
て
の

夏
ま
つ
り

女性の役員に期待することは

　世の中、男女半々いるわけですから、役
員も女性が半分いて当然だと思います。細
かいところによく気が付くのは女性の良さ
ではないでしょうか。市内の町内会で女性
の会長は、現在336人中17人しかいません。

町内会活動のきっかけは

雫石町から移って来たとき、地元の農家
の人と転入してきた人の間に入って、仲介
役をしたのがきっかけでした。わたしも農
家出身でしたので双方の気持ちが分かり
ました。以来、簗川町内会副会長を13年、
会長を26年務めています。
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ちょっと前進！女性の参画
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町内会は地域独自の行事を主催するだけでなく、行政のパートナー

として実に多くのことを行っています。女性の参画状況は、６年間で

女性会長と役員の割合はともに増えましたが、まだまだ少ないです。

残念なことに、行事に参加することが男女共同参画と思っている役員

が多いことがコメントから分かりました。多様な役割を持っている町

内会は、男女のバランスが重要です。コミュニケーション力や行動力

を生かせる女性役員を増やし、皆で支えていきましょう。

①女性役員が全くいない町内会の割合

②役員に占める女性の割合（三役を含む）

③三役ごとの女性の割合（数）

④単位町内会役員における女性（婦人）部の有無

平成14年度は11.9％、20年度は9.4％と減っています。

約10％増えています。女性が町内会活動に参画する傾向にある
といえます。

会長は11人から17人に、事務局長はわずかに増えています。

女性部のある町内会はやや減っています。厚生部と名称を変更し
た町内会もあります。

女性の町内会への参画状況について、平成14年に市町内会連合
会（市町連）が、当時の336町内会を対象に調査した結果がありま
す。今回、女性の参画状況の変化を知るために、市町連などの協
力を得て、14年と同じ項目による追跡調査を行いました。今回の
回収率は63.1％で、100％だった14年とは単純には比較できませ
んが、女性の参画が進んでいる傾向にありました。なお、玉山区
の自治会については、14年は合併前で資料がないため、調査の集
計には含めていません。

２ アンケート調査のコメントから

質問：女性役員がいて良かったこと、いれば良かったこと▲

女性特有の感性と細やかな配慮によって、活動が滑らかに進む▲

町内会行事で飲食の準備や後片付けなどをやってくれる
と、固定観念で女性をとらえているものでした。▲

地域の状況、情報は女性の方が詳しい▲

事業実施の際、動員・協力の呼び掛けに優れている▲

女性は総論ではなく、具体的な発言をして、先頭に立って活動
してくれている

など、女性の視点や行動力を評価しているコメントもありました。▲

女性が中心になることで、地域のコミュニケーションが取れる▲

行事には女性の参加者が多いので、運営上まとめ役として女性
の存在が大きい

など、参加するだけでなく指導的立場を求める意見もありました。

質問：男女共同参画について日ごろ考えていること▲
町内会活動には男女共同参画が必要であり、実現している

と、ほとんどの役員が考えていました。しかし▲

女性も子どもも町内会行事に当たり前に参加し楽しんでいる
と、参加することを参画だととらえている考えが多くみられました。
女性の町内会への参画については▲

表向きは夫の名前を出しておきながら、実際は妻が活動してい
る。女性も自分の名前を表に出して活動してほしい

と、女性自身が意識を変えてほしいという意見もありました。一方、
男性に対しても▲

夜の会合や宴会を減らして、女性も参加しやすい環境をつくる▲

女性に理解を示している男性でも同じテーブルについたと感じ
た途端、女だてらにと存在そのものを受け入れたくないという
態度をとる人がいる

男性も女性の参画も理解を持ち、ともに活動してほしいという意見
もありました。

１ 町内会の女性活動追跡調査結果

調査の概要（アンケート方式による調査）
調査期間：平成20年７月17日～22日
調査対象：市町連に所属の町内会・玉山区自治会
調査の回収結果：市町連、回収率63.1％、対象町内会数336
　 ：玉山区、回収率35.9％、対象町内会数39

Interview 　女性役員の多い町内会です
本年度から町内会長を務めています。
会長になるとき責任の重さに戸惑いもあ
りましたが、地区の役員経験が長かった
ので顔見知りが多く、心強く思いまし
た。当町内会は女性役員が多く、役員
13人中７人が女性。女性は声を掛ける
とすぐ集まってくれますし、柔軟性もあ
ると思います。
土曜日には二丁目公民館を開放してい
ますので、子ども連れの若いお母さんや
小学生などが遊びに来ます。それを、女

性部が交代で見守り、ときには男性も協力しています。
町内会は手伝ってくれる人が多ければ活発に動いていきます。
女性会長だからという声は聞こえてきません。目標は明るく住
みよい町内会です。何か災害に遭ったときの助け合いなど、町
内会活動には女性の力はぜひとも必要だと思います。

本宮二丁目町内会長

工藤律子さん
くどう・りつこ
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